

REALIZADO EL PASADO 18 DE DICIEMBRE

Reflexiones del Tridente Antártico de Magallanes



Las autoridades civiles y militares, realizaron diversas reflexiones.

El pasado 18 de diciembre, en el marco de la presentación del libro "Territorio Chileno Antártico: Una Mirada Multidisciplinaria", se realizó un conversatorio que contó con la participación de los grandes hacedores y tomadores de decisiones en temáticas antárticas de nuestra región y del país, nos referimos al Gobernador Regional Jorge Flies, al director de INACH Gino Casassa y al comandante en jefe de la Tercera Zona Naval, Contraalmirante Jorge Castillo, quienes en una inédita instancia intercambiaron perspectivas sobre el quehacer, desafíos y proyecciones de Chile en el continente Blanco.

LA INSTANCIA

La actividad fue abierta al público en general, contando con la asistencia del delegado presidencial, cónsules de diversos países como España, Suiza, Argentina entre otros, miembros académicos de la Academia de Guerra Naval y de la Universidad de Magallanes, medios de comunicación y también servidores de la Armada de Chile, desde marineros primeros hasta Capitanes de Navío, quienes repletaron el auditorio del Hospital de las Fuerzas Armadas de Punta Arenas.

Este fue el marco en donde se presentó el libro "Territorio Chileno Antártico: Una Mirada

Multidisciplinaria", el cual había sido presentado el 30 de septiembre en el Rompehielos "Almirante Viel" en Valparaíso, esfuerzo que canalizó la Academia de Guerra Naval convocando a expertos en diversos temas antárticos, entre ellos algunos connotados de universidades nacionales e investigadores consolidados, incluyendo a uno de la Región de Magallanes y Antártica Chilena.

La obra es contundente, sin embargo podemos decir que el conversatorio es una proyección mucho mayor, en donde los tomadores de decisiones, planificadores y ejecutores de acciones en el Territorio Chileno Antártico estaban juntos,

siendo consultados por diversas temáticas, tanto desde la importancia de las ideas y conceptos, como la generación de políticas públicas, desafíos y proyecciones como un país netamente marítimo y antártico.

La moderación estuvo a cargo de la profesora de la Academia de Guerra Naval María José Espiñero, quien con bastante habilidad dirigió una conversación fluyo con claridad para los no especialistas en temas de políticas públicas, nivel táctico operacional y de tareas científicas, conformando de esta manera un verdadero "Tridente", potente en ideas y planeamientos, los cuales a medida que se desarrollaban los temas se fortalecían mutuamente.

GOBERNADOR REGIONAL JORGE FLIES

El Gobernador Regional se refirió a distintos ámbitos, en donde podemos sintetizar la visión de una región antártica, en donde las ideas como las planteadas en el libro son fundamentales para la generación de políticas públicas, difusión y sobre todo educación,

llamando claramente la atención de que manera había leído y estudiado el libro, destacando diferentes pasajes en torno a la historia y afirmando que "es importante que este tipo de obras este disponible para estudiantes de educación media", entregándole la sorpresa que el libro esta disponible para descarga gratuita en formato PDF en la página web acanav.cl

Destacó la importancia del rol de Magallanes como puerta de entrada, con las ciudades de Punta Arenas, Puerto Williams y la incorporación de Puerto Natales, la cual ya cuenta con cruceros que parten desde Última Esperanza al Territorio Chileno Antártico.

De igual forma, la importancia del Centro Antártico Internacional, el cual será un punto de encuentro que consolidará el rol de Chile en aspectos antárticos, destacando el importante rol que cumple desde Puerto Williams el Centro Internacional Cabo de Hornos y su infraestructura de punta.

Claramente el Gobernador Flies tiene una visión de futuro y pro-

yección político estratégica clara, destacando la importancia de la toma de decisiones a nivel político como ha sido la decisión de potenciar capacidades para la construcción del Rompehielos "Almirante Viel" y fomentar políticas públicas claves para el fortalecimiento de infraestructura portuaria y de comunicaciones, tanto en el continente americano como en el Territorio Chileno Antártico.

Flies destacó que "todo lo que hemos realizado ha sido con las limitaciones de un país en vías de desarrollo, eso nos tiene que tener profundamente orgullosos", afirmación que no fue complaciente, sin lugar a dudas (o al menos proyecta) esa actitud de seguir generando acciones claves mirando el rol de Magallanes hacia la Antártica.

CONTRAALMIRANTE JORGE CASTILLO

Escuchar a un miembro de la Armada con experiencia y que ha vencido temporales es un lujo, más aún cuando en su carrera ha estado fuertemente ligada al Territorio Chileno Antártico, como dotación del AP "Piloto Pardo",

comandante del OPV "Marinero Fuentealba", Jefe de Operaciones de la Tercera Zona Naval y ahora Comandante en Jefe de la misma, sin lugar a dudas un hacedor que conoce los desafíos y los ha enfrentado desde diferentes posiciones en más de una ocasión.

Con ideas claras, también con amplio conocimiento teórico, el Almirante Castillo aterrizó el plano de las ideas al de los hechos concretos, "al plano táctico operacional", en donde se viven diferentes desafíos y destacó el rol de los hombres y mujeres que hacen soberanía efectiva en el Territorio Chileno Antártico, realizando una serie de acciones como "salvamento marítimo, mantención de las ayudas a la navegación, siendo dotaciones de base antárticas, navegando y enfrentando los hielos antárticos", es decir en el lugar de los hechos y enfrentando las dificultades propias de un lugar extremo a la vez que maravilloso.

Castillo destacó que "es importante reconocer el rol de hombres y mujeres que han he-

cho posible la soberanía efectiva en el Territorio Chileno Antártico, quienes han enfrentando los peligros de la navegación antártica, haciendo posible aquello que hoy conversamos y visualizamos a futuro".

DOCTOR GINO CASASSA

El Director de Instituto Chileno Antártico, Gino Casassa, con un amplio conocimiento académico y de desarrollo intelectual sin lugar a dudas se ha ganado un merecido espacio en el ámbito antártico, con una trayectoria científica nacional e internacional que nos recordamos que "contamos con un gigante", parafraseando al citado académico cuando se refiere a Berguño y Pinochet de la Barra.

Destacó que el desarrollo de la ciencia se realiza en conjunto, destacando el rol de los operadores antárticos como son la Armada de Chile, Ejército y Fuerza Aérea, "las fuerzas armadas hacen ciencia con nosotros" fue una frase potente que no paso desapercibida para el público o los asistentes.

Como científico destaca los desafíos de hacer ciencia antártica, de que manera esto permite el de-

sarrollo de hitos nacionales y también la generación de cooperación internacional, destacando también como estos estudios nos permiten comprender el cambio climático, siendo humilde reconoció "hasta hace unas décadas también era un escéptico, pero los hechos han demostrado que es una realidad".

UN MOMENTO PARA REFLEXIONAR

Escuchar al "tridente antártico" es una oportunidad única, en donde se pudo apreciar como las ideas, la generación de políticas públicas y las acciones están correlacionadas. Magallanes es una puerta de entrada a la Antártica, pero más aún es la entrada al Territorio Chileno Antártico, el cual es un desafío que como país debemos ser conscientes y como se señaló en esta importante actividad "lo que no se conoce no se ama", pero como también se afirmó "hay que seguir estudiando en profundidad" y manifestar con fuerza "vamos con todo, full avante", pues como nos recuerda un amigo historiador "así la proa... chile al sur limita con el polo".